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De l’autre côté de l’UE- 

Nouvelles Agro-agri de Bulgarie 

Agriculture et agroalimentaire  

Cette onzième lettre agro vous propose un retour sur les principales informations agri-agro pour la 

Bulgarie. Elle a pour objectif de faire le suivi des évolutions du secteur aussi bien dans le domaine de la 

politique agricole, des politiques alimentaires et sanitaires que des informations sectorielles et 

principaux investissements.  

N’hésitez pas à nous faire part de vos remarques et suggestions ! 
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Synthèse Covid 
 Cas 

confirmés 

Décès Population 

(M) 
14 jours cumulatifs de 

malades pour 100 000 

hab. 

14 jours cumulatifs de 

décès pour 1 000 000 hab. 

Bulgarie  428 049 18 255 7,0 62,76 8,78 
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Source: COVID-19 situation update for the EU/EEA, as of 17 August 2021 

Bilan le 13 août 2021 :  

  

Personnes contaminées : 431 292 (+ 882 en 24h) 

Guérisons : 399 755 (+ 228 en 24h) 

Décès : 18 321 (+ 15 en 24h) 

Hospitalisations : 1 264 (dont 106 en réanimation / soins intensifs) 

Vaccins administrés : 2 138 659 (+11 841 en 24h) 

  

Le lundi 9 août, l’inspecteur général de santé, Anguel Kounchev a estimé que la Bulgarie n’avait pas 

encore atteint le pic de la quatrième vague et que la situation se développait rapidement. Selon lui, aucun 

renforcement des mesures n’est prévu à ce stade : « nous allons passer par le pic de la quatrième vague, 

nous nous efforcerons d’en limiter les conséquences ». Face à la recrudescence des cas nouveaux de 

Covid-19, les autorités envisagent l’introduction de mesures antiépidémiques supplémentaires dès la 

semaine prochaine (semaine du 23 août), dont la baisse de la capacité d’accueil des événements en salle, 

qui passerait ainsi de 50% actuellement à 30%, (Source : Service presse, Ambassade de France en 

Bulgarie).  

 

Récapitulatif des principales mesures antiépidémiques, en vigueur jusqu'au 31 août 2021 

 

Les pays de la liste orange sont tous les pays du monde, sauf ceux sur la liste verte et ceux sur la liste 

rouge. Actuellement, la France figure sur la liste orange. Les mêmes règles s’appliquent aux voyageurs 

en provenance d’un pays de la liste orange qu’aux ceux en provenance d’un pays de la liste verte. Chaque 

voyageur en provenance d’un pays de la liste orange doit donc présenter à son arrivée en Bulgarie un 

certificat Covid numérique de l’Union européenne valide prouvant la vaccination, des antécédents de 

Covid-19 ou un résultat négatif de test de dépistage, ou bien un document similaire, contenant les mêmes 

informations que le certificat Covid numérique de l’UE. 

 

Par ailleurs, au moins 5% des voyageurs en provenance d’un pays de la liste orange seront testés de 

manière aléatoire lors de leur arrivée avec un test antigénique rapide. 

 

Les ressortissants bulgares, les ressortissants étrangers ayant le statut de résident permanent ou de long 

terme en Bulgarie et les membres de leurs familles qui ne présentent pas un document Covid-19 sont 

placés en quarantaine obligatoire de 10 jours au domicile ou dans un autre lieu d’hébergement qu’ils 

auront choisi. La mise en quarantaine peut être levée sur décision des autorités sanitaires si les voyageurs 

présentent, par courriel, un résultat négatif d’un test PCR ou d’un test rapide antigénique, effectué moins 

de 24 heures suivant leur entrée sur le territoire bulgare. Le délai de levée de la quarantaine est de 24 

heures suivant la présentation du résultat négatif, (source : Ambassade de France en Bulgarie)  

 

Principales mesures antiépidémiques : 

Le port du masque (à usage unique ou multiple) est obligatoire dans tous les espaces publics fermés 

(hôpitaux, pharmacies, transports en commun, gares ferroviaires et routières, aéroports, magasins, 

centres commerciaux, stations de métro, lieux de culte, musées, etc.). 

Restrictions à certaines activités culturelles, éducatives et commerciales (en vigueur jusqu’au 31 août) : 

- éducation : l’enseignement dans les crèches, les écoles et les lycées se fait en présentiel ;  

- activités sociales et vie associative : les congrès, les séminaires, les concours, les formations, les team 

buildings, les expositions et les autres événements de ce type en présentiel sont autorisés (dans la limite 

des 50% de leur capacité d’accueil du public, en respectant une distance d’au moins 1,5 mètres entre les 

participants et avec port obligatoire du masque) ;  
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- culture : les événements culturels (festivals, cinémas, théâtres, cirques, spectacles, concerts, musées, 

galeries, bibliothèques, activités de danse et de musique) sont autorisés (à 50% de leur capacité d’accueil 

du public, en respectant une distance d’au moins 1,5 mètres entre les spectateurs et avec port obligatoire 

du masque). Uniquement les places assises peuvent être utilisées pour les concerts, les festivals, les 

spectacles de théâtre et les cirques ;  

- sport : les visites dans les salles de sport et les piscines sont autorisées (dans la limite des 50% de leur 

capacité et en respectant une distance d’au moins 1,5 m). Les événements sportifs peuvent accueillir du 

public (à 50% de leur capacité, avec port obligatoire du masque et en respectant une distance d’au moins 

1,5 m entre les spectateurs) ;  

- restauration : les restaurants, les bars et les boîtes de nuit peuvent accueillir du public (à 50% de leur 

capacité) ;  

- bien-être : les visites dans les centres de bien-être (spa, thalasso, wellness, etc.) sont autorisées (dans 

la limite des 50% de leur capacité) ;  

- jeux de hasard : les visites dans les salles de jeux et les casinos sont autorisées (à 50% de leur capacité);  

- les visites aux hôpitaux sont interdites, à l’exception des visites aux patients en phase terminale ou aux 

patients hospitalisés pendant plus de 5 jours. Les visites aux centres sociaux pour enfants et personnes 

âgées peuvent être autorisées exceptionnellement, à la discrétion du responsable de chaque institution, 

et à condition que les visiteurs remplissent une déclaration sur l’honneur attestant qu’ils ne sont pas en 

contact avec des personnes infectées, qu’ils ne présentent pas de symptômes de maladie respiratoire 

aigüe et qu’ils respecteront les mesures antiépidémiques sur place, (source : Ambassade de France en 

Bulgarie).  

*** 

Politique agricole nationale bulgare et PAC  

Avril-Août : Situation politique 

À la suite des élections législatives du 4 avril, le Président, Roumen Radev a annoncé la tenue de 

nouvelles élections le 11 juillet. En effet, GERB, le parti de centre-droit du Premier ministre Boïko 

Borissov, est sorti en tête des élections législatives organisées mais il a perdu de nombreux sièges au 

Parlement. Boyko Borissov, vainqueur sans majorité absolue, a mandaté sans succès le nouveau parti 

populaire anti-élite "Il y a un tel peuple" pour former une coalition. Il a également tenté de se rapprocher 

du parti socialiste, troisième plus important du Parlement, sans succès là aussi. 

À la suite de l’échec du GERB à former une nouvelle coalition, le président a mandaté le parti arrivé 

deuxième aux élections, « Il y a un tel peuple », mais ce dernier à refuser de former un gouvernement. 

Enfin, le président a mandaté le troisième parti du pays, le PSB, mais ce fut également un échec. Ainsi, 

l'impasse politique a contraint le président à nommer un gouvernement intérimaire et à déclencher une 

nouvelle élection anticipée, (source : Reuters).  

À la suite des élections tenues le 11 juillet dernier, le pays demeure toujours avec un gouvernement 

intérimaire, les différentes parties n’ayant pas réussi à trouver un accord pour former un nouveau 

gouvernement.  

Avril : Visioconférence des ministres de l'agriculture du groupe Visegrád, de la Bulgarie, de la 

Croatie, de la Slovaquie et de la Roumanie 

Le 21 avril s’est tenue une visioconférence des ministres de l'Agriculture du groupe Visegrád, de la 

Pologne, de la Bulgarie, de la Croatie, de la Slovaquie et de la Roumanie. Lors de cette réunion, les 
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représentants de chaque État ont pu aborder de nombreux sujets comme le plan stratégique national 

2023-2027, le pacte vert européen, l'importance de l'association et de la coopération entre agriculteurs, 

la stratégie de « la ferme à la fourchette » et la réforme de la PAC post-2020. La réunion s'est terminée 

par l'adoption d'une déclaration conjointe des ministres présents, sur les opportunités et les défis des 

exploitations agricoles à la suite de la mise en œuvre de la stratégie de « la ferme à la fourchette ». La 

position des États était que les recommandations formulées par la Commission européenne, concernant 

les objectifs de cette stratégie, dans le cadre des plans de la PAC, soient considérées comme des lignes 

directrices non juridiquement contraignantes, (source : MADR).  

Avril : La Bulgarie manque de volonté dans la mise en œuvre le Pacte vert européen 

Selon une étude comparative du Think-tank Conseil européen pour les relations internationales (ECFR), 

le manque de volonté politique et de capacité institutionnelle sont les principaux obstacles devant la 

Bulgarie dans la mise en œuvre du Pacte vert européen. Cette étude conclut que le débat sur l’économie 

verte avait été repoussé par les politiciens avant les élections législatives du 4 avril, et que le 

gouvernement, les médias et le monde des affaires considèrent généralement le climat comme un 

domaine duquel l’Union européen se mêle un peu trop. L’objection principale à la transformation vient 

des secteurs des combustibles fossiles, notamment minier, mais aussi des syndicats. La dépendance 

énergétique à l’égard de la Russie joue également son rôle. Cependant, cette étude rappelle que 85% des 

Bulgares considèrent le changement climatique comme un problème majeur, et que plus de 60% d’entre 

eux seraient prêts à soutenir des politiques en faveur du climat, même si ces dernières pourraient avoir 

un impact personnel sur eux, (source : Service presse, Ambassade de France en Bulgarie).  

Avril : Un taux d’absorption des fonds européens de 54% 

Standart News rapporte que la Bulgarie n'a absorbé que 54% des fonds de l'UE destinés au pays dans le 

cadre financier pluriannuel 2014-2020. Sur les 9,9 milliards d'euros au titre de dix programmes 

opérationnels (PO), seuls 6,4 milliards d'euros environ ont été payés au 31 décembre 2020. Parmi ceux-

ci, 5,4 milliards d'euros provenaient de l'UE et le reste, du budget de l'État par financement, montre une 

analyse du ministère des Finances. L'analyse montre également qu'au cours de la période de sept ans en 

question, les fonds de l'UE ont contribué à une croissance économique de 8,3%, à une augmentation des 

investissements de près de 24% et à une augmentation de l'emploi de près de 14%. La plus petite part 

des ressources a été absorbée au titre du PO Affaires maritimes et pêche (33%) et la plus grande part, 

au titre du PO Développement des ressources humaines (72%), (source : the Bulgarian News Agency).  

Mai : « Lois vertes » : 170 sociétés contrôlent 700 000 hectares de concessions de chasse 

Au cours des vingt dernières années, près de 700 000 ha de terres et de forêts, soit 6,4% du territoire 

national, ont été mis à la disposition de 170 sociétés, sous forme de concessions de chasse. Ces sociétés 

appartiennent à de très grands hommes d’affaires et à des membres de leurs familles (Valentin Zlatev, 

Tsolo Voutov, les Tsotsorkov, Roumen Gaïtanski, Fuat Guven, Todor Batkov, Delian Peevski, Gricha 

Gantchev, Hristo Kovatchki…) C’est ce que révèle l’étude menée par l’ONG « Lois vertes », qui 

analyse les conflits en forêt, générés par la chasse. Selon les conclusions de cette étude, l’absence de 

contrôle public sur ces concessions a conduit à une féodalisation des forêts et des territoires de chasse, 

qui prive la société de tout accès à ces biens publics, par le biais de clôtures, d’interdictions 

administratives ou de postes de garde. Les ressources sur ces terres (bois, gibier, bâtiments…) sont 

exploités sans le moindre contrôle de la part de l’Etat. Une disposition de la Loi sur la chasse permet 

également le renouvellement automatique des contrats de concession, sans passer par un concours. Une 

autre forme d’exploitation autorise les établissements de chasse publics à conclure des partenariats avec 

des sociétés privées. Ainsi, 20 des 30 exploitations forestières de chasse ont signé de tels contrats, le 

plus souvent avec les mêmes hommes d’affaires, assurant ainsi à ceux derniers le contrôle sur près de 

7% supplémentaires des forêts bulgares (près de 300 000 ha), (source : Service presse, Ambassade de 

France en Bulgarie). 
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Mai : Le Président de la République a nommé un gouvernement intérimaire, Hristo Bozoukov 

nouveau ministre de l’Agriculture 

Le 11 mai le Président de la République, Roumen Radev, a publié un décret portant sur la nomination 

d’un gouvernement intérimaire. Cette démarche intervient à la suite de « la roulette » infructueuse des 

mandats présidentiels, aucun des partis politiques n’ayant réussi à former un gouvernement. Ce 

gouvernement intérimaire, dont la composition a été définie par le chef de l’État est entré en fonction le 

12 mai. La dissolution de l’Assemblée nationale a été réalisée le 12 mai également. Le nouveau premier 

ministre est le général Stefan Yanev, actuel secrétaire à la sécurité et à la défense auprès du Président 

de la République. Dans le passé, il a occupé le poste de vice premier ministre et ministre de la Défense, 

dans le gouvernement intérimaire d’Ognyan Gerdzhikov (2017). Au poste de ministre de 

l’Agriculture, Mme Taneva est remplacée par Hristo Bozoukov qui a déjà été ministre de 

l’Agriculture entre janvier et mai 2017. (Source : Service presse, Ambassade de France en Bulgarie).  

Mai : Un céréalier accuse le GERB et le gouvernement Borissov de corruption et racket 

Le 5 mai, la réunion de la commission parlementaire ad hoc, présidée par Maya Manolova (LMD) et 

chargée d’enquêter sur des abus et infractions dans la gestion des fonds publics au cours des dix dernières 

années, a été bouleversée par les révélations d’un homme d’affaires de Pleven, propriétaire de plus de 

15 000 ha de terres agricoles et un des plus grands producteurs de céréales du Nord de la Bulgarie. Après 

avoir envoyé un signalement à la commission, Svetoslav Iltchovski avait décidé de se rendre en 

personne au parlement pour témoigner de « l’énorme pression », selon son expression, exercée à son 

encontre par des membres du gouvernement et du parti GERB. Iltchovski a parlé de racket et d’extorsion 

de fonds de l’ordre de 10 millions de leva par an, de lobbysme et d’ententes illicites, de menaces 

appuyées via le visionnage de vidéos de mauvais traitements infligés à des hommes d’affaires détenus, 

de réunions dans des résidences gouvernementales, lors desquelles, en présence du premier ministre 

Borissov, le GERB décidait comment « frapper » ou gratifier tel ou tel homme d’affaires, des cadeaux 

d’anniversaire offerts au premier ministre Borissov par des hommes d’affaires sous forme de lingots 

d’or et d’une playmate (celle qui avait filmé les lingots dans la chambre de M. Borissov, selon 

Iltchovski), (source : veille de presse, Ambassade de France en Bulgarie).  

Mai : Interview du ministre de l’Agriculture 

24 Chassa a mené une interview avec le ministre de l’Agriculture, de l'Alimentation et des Forêts Hristo 

Bozukov. Hristo Bozukov a occupé le même poste il y a quatre ans et dit que rien n'a changé au ministère 

depuis et qu'il souffre des mêmes problèmes et griefs. Dans l'interview, Hristo Bozuko parle du faible 

rythme d'absorption des financements au titre du programme de développement rural et d'autres 

paiements dans l'agriculture. Interrogé sur les sous-secteurs qui ont jusqu'à présent été largement ignorés 

mais qui présentent le plus grand potentiel de développement, il énumère les cultures d'huiles 

essentielles, les plantes médicinales, la production de fruits et légumes, de viande et de lait, (source : 

The Bulgarian News Agency).  

Mai : Déclaration du ministre de l’Environnement  

Le ministre de l'Environnement et de l'Eau Asen Lichev a signalé un déficit de 10 millions de leva dans 

son ministère. Asen Lichev a noté que le budget annuel de son ministère de 64,5 millions de leva est 

comme une mine explosive, étant donné que la Bulgarie n'a pas de parlement opérationnel pour mettre 

à jour le budget de l'État. Il existe également un déficit de 24 millions de leva à l'Entreprise de gestion 

des activités environnementales, qui dispose d'un budget de 70 millions de leva. La réception des 

demandes de projets a été suspendue et les paiements de contrat ont été annulés. Les contrats seront 

examinés en fonction du degré de priorité qui leur est assigné et des critères retenus pour la sélection 

des projets. Un audit interne examinera la passation des marchés pour tous les engagements pris. Le 

ministre constate un manque de documents politiques et stratégiques de base tels qu'un plan national de 
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gestion des déchets pour 2021-2028 et un programme environnemental pour 2021-2027. L'État a 

manqué à ses obligations dans le cadre de deux procédures d’infraction : l'une concernant l'amélioration 

des décharges de déchets non dangereux, et l'autre concernant la désignation d'habitats protégés. Le 

ministère a déclaré qu'il essaierait de maintenir la pénalité de la Commission européenne pour la 

pollution de l'air en Bulgarie dans des limites supportables. Le tarif journalier du la pénalité est de 3 156 

euros. « Nous travaillons à un rythme rapide pour ressusciter l'Agence exécutive pour l'environnement, 

qui était pratiquement morte », a déclaré Lichev. Son conseiller Vanya Grigorova a noté que les 

employés de l'Agence avaient été licenciés sous pression à l'époque du ministre Neno Dimov, (source : 

The Bulgarian News Agency). 

Mai : Nominations de Secrétaires d’État par le ministre de l’Agriculture et le ministre de 

l’Environnement  

Le ministre de l'Agriculture, de l'Alimentation et des Forêts, Hristo Bozoukov, a présenté Atanas Dobrev 

et Kroum Nedyalkov comme ses adjoints. Dobrev est un expert avec plus de 20 ans d'expérience au 

State Fund Agriculture et dans le secteur forestier. Nedyalkov est un jeune spécialiste qui a terminé ses 

études de troisième cycle aux États-Unis. Deux autres secrétaires d’État doivent être nommés au 

ministère de l'Agriculture, de l'Alimentation et des Forêts. Hristo Bozoukov a déclaré que les priorités 

du ministère coïncidaient parfaitement avec celles de l'ensemble du cabinet. L'objectif est de faire en 

sorte que le secteur continue de fonctionner normalement, sans aucun choc ou retards.  

Les adjoints du ministre de l'Environnement et de l'Eau Asen Lichev sont Emilia Toncheva, Peter 

Dimitrov et Reneta Koleva. Vanya Grigorova est son conseiller pour l'Agence exécutive pour 

l'environnement, (source : The Bulgarian News Agency). 

Mai : Le Plan national de relance fera l’objet d’une étude d’impact environnemental  

Le ministre intérimaire de l’Environnement, Assen Litchev, a annulé une décision de son prédécesseur, 

qui statuait qu’une étude d’impact environnemental du Plan national de relance n’était pas nécessaire. 

Le nouveau ministre a ainsi pris en compte les plaintes et alertes déposées par plusieurs ONG 

environnementales. Pour mémoire, les ONG reprochaient que le volet « Bulgarie verte » du Plan national 

de relance qui prévoit des dépenses à hauteur de 4,9 milliards de leva, ne prévoiraient que 0,69% (soit 

32 millions de leva) à la protection et la restauration de la biodiversité, (source : Service presse, 

Ambassade de France en Bulgarie).  

Juin : 19 partis et 9 coalitions en lice pour le scrutin du 11 juillet 

19 partis et 9 coalitions ont soumis des documents pour la législative du 11 juillet (à titre de comparaison, 

respectivement 31 partis et 8 coalitions participaient au scrutin du 4 avril dernier (source : Service presse, 

Ambassade de France en Bulgarie). 

Juin : Le ministre de l'Agriculture remplace tous les membres du conseil d'administration de « 

Irrigation Systems EAD» 

Le Ministre de l'Agriculture, de l'Alimentation et des Forêts Hristo Bozukov a remplacé les trois 

membres du conseil d'administration des systèmes d'irrigation EAD. La décision de Bozukov intervient 

après qu'un audit qui a débuté le 25 mai 2021 a détecté des irrégularités et des déficiences 

organisationnelles dans la gestion des systèmes d'irrigation EAD (source : The Bulgarian News 

Agency).  

 

Juin : Transparency International/la Bulgarie et la Croatie ont les gouvernements les plus 

corrompus selon la nouvelle étude 

Un Bulgare sur cinq a versé un pot-de-vin pour obtenir un service dans la sphère publique, indique la 

nouvelle étude « Baromètre européen global de la corruption », publiée par Transparency International. 

Avec ses 19%, le pays occupe d’après cet indicateur la deuxième place dans l'UE, après la Roumanie 
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(22%). La plupart des Bulgares interrogés ont déclaré avoir payé des pots-de-vin dans les hôpitaux (19 

%), la police (15 %) ou dans les écoles (11 %). A titre de comparaison, au niveau européen, seulement 

6 % au moyen des personnes interrogées déclarent avoir payé un pot-de-vin pour accéder à des services 

publics. 48% des Bulgares estiment que la corruption a augmenté au cours des 12 derniers mois. 90% 

indiquent qu'il existe un problème de corruption grave au niveau du gouvernement, et en Croatie – 92%. 

Les niveaux de corruption dans le système judiciaire et la police sont également jugés comme 

particulièrement élevés (respectivement 40% et 34% des réponses). Le sondage de Transparency 

International a été réalisé auprès de 40 000 personnes dans l’ensemble des États membres de l'UE, 

(source : Service presse, Ambassade de France en Bulgarie).  

 

Juin : Visite du premier ministre de la Macédoine du Nord 

Le premier ministre macédonien, Zoran Zaev, est venu le 21 juin en Bulgarie pour essayer de trouver 

une solution à l’impasse diplomatique liée à la question du lancement des négociations d’adhésion de 

son pays à l’Union européenne. Il a rencontré, à tour de rôle, le leader du GERB et ancien premier 

ministre, Boïko Borissov, la leader du PSB, Kornelia Ninova, le premier ministre Stefan Yanev et le 

Président de la République, Roumen Radev. Le premier ministre Yanev a déclaré que la Bulgarie 

soutient l’intégration européenne de la Macédoine du Nord, et a ajouté que la délégation macédonienne 

a fait des propositions concrètes qui seront discutées dans les jours à venir. Pour sa part, le Président 

Radev a souligné l’importance pour la Bulgarie de l’adhésion de la Macédoine du Nord à l’UE, et a 

affirmé que les problèmes dans les relations bilatérales sont partiellement dus au fait que le traité de bon 

voisinage, signé en 2017, ne prévoit pas d’échéances ni de conditions concrètes, ce qui laisse la 

possibilité d’avoir des interprétations variables, (source : Service presse, Ambassade de France en 

Bulgarie). 

 

Juin : Conférence de presse du ministre de l’Environnement et de l’Eau 

Lors d'une conférence de presse le 22 juin, le ministre bulgare de l'Environnement et de l'Eau, Asen 

Lichev, a rendu compte des performances de son ministère depuis son entrée en fonction le 12 mai. 

Lichev a déclaré qu'il avait relevé Detelina Ivanova de ses responsabilités en tant que directrice de 

l'Inspection régionale de l'environnement de Burgas parce qu'elle avait autorisé des travaux dans la zone 

protégée de kavatsite. Le ministre de l'Environnement et de l'Eau a également déclaré avoir constaté que 

11 directeurs d'inspections régionales de l'environnement et de l'eau, des directions de bassins fluviaux 

et des parcs naturels avaient été nommés sans concours. "Je ne les ai pas encore remplacés car je respecte 

leur professionnalisme. S'ils font leurs preuves je les garderai, s'ils bâclent je les licencierai", a-t-il 

déclaré, ajoutant que le directeur de l'Inspection de Bourgas en est un exemple.  

Un autre problème que la direction intérimaire du ministère essaie de résoudre est le retard dans la 

préparation des nouveaux plans de gestion des bassins hydrographiques et des plans de gestion des 

risques d'inondation. Alors que Neno Dimov était ministre (entre 2017 et 2020), un accord de services-

conseils remboursables avait été signé avec la Banque mondiale sur la préparation de ces plans, a déclaré 

Lichev. Le rapport initial de la Banque mondiale avait été retardé par quelqu'un au ministère, 

probablement un vice-ministre, a révélé le 21 juin lors d'une réunion entre Lichev et un responsable de 

la Banque mondiale. En conséquence, la Bulgarie risque d'engager une nouvelle procédure d'infraction 

de l'UE, a déclaré le ministre. Maintenant, les experts du ministère développeront les plans avec l'aide 

d'experts de la Banque mondiale dans le but de minimiser les dommages causés par les retards. Lichev 

a souligné l'adoption par le gouvernement du programme national de gestion des déchets comme le 

succès de son premier mois au pouvoir, (source : The Bulgarian News Agency). 

Juillet : Application de l’interdiction des produits plastiques à usage unique 

24 Chasa rapporte que la Bulgarie appliquera l'interdiction de l'UE sur les articles en plastique à usage 

unique à partir du 3 octobre. En effet, Le ministère de l'Environnement prépare une ordonnance qui doit 
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transposer la directive. Les produits disponibles sur le marché au moment de l'entrée en vigueur de 

l'ordonnance seront progressivement supprimés, la directive ne fixant pas de délais. Il n'est pas encore 

clair si les plastiques à base de plantes fabriqués à partir de canne à sucre et de maïs seront approuvés 

comme substituts. La Polymers Branch Association a demandé au ministère de l'Environnement 

d'autoriser l'utilisation de plastiques biodégradables et compostables. L'Organisation européenne des 

consommateurs a effectué des tests en Italie, au Danemark, en Espagne et en France qui ont révélé que 

certains des produits alternatifs contiennent des produits chimiques supérieurs aux niveaux autorisés et 

que certains d'entre eux peuvent être cancérigènes, (source : The Bulgarian News Agency). 

Juillet : Abandon du volet irrigation du PNRR 

Le projet de plan de relance tel que définit en début d'année 2021 prévoyait le budget suivant pour 

l'irrigation : 433,6 millions d'euros sur la période 2021-2023 pour la modernisation des infrastructures 

d'irrigation. L’un des objectifs avancés par Système Irrigation EAD était d’augmenter les superficies 

irriguées par 4. Pour rappel la SAU bulgare est de 4,5 M ha.  

Finalement, fin juillet 2021, le volet irrigation inscrit dans le projet du plan de relance (version 1,3) n'a 

pas été retenu par le gouvernement intérimaire. "La version révisée du PNRR a supprimé la mise à 

niveau du projet de systèmes d'irrigation. Ce projet n'a pas été soumis à l'évaluation de l'impact 

environnemental, comme l'exige le plan de relance, et le temps du gouvernement intérimaire était trop 

court pour le faire. Une telle étude d'impact aurait retardé le plan de plusieurs mois, elle a donc été retirée 

de la version actuelle du plan. Un fonds pour l'amélioration de l'agriculture a été proposé en 

compensation". 

Août : Deux gardes forestiers décédés à la suite des incendies 

Deux gardes forestiers ont perdu leur vie au moment de lutter contre les incendies dans le Sud-Ouest du 

pays, alors qu’un troisième a souffert de graves brûlures. Hier soir, le premier ministre intérimaire, 

Stefan Yanev, a convoqué plusieurs ministres et autres hauts responsables à une réunion extraordinaire 

pour discuter de la situation d’urgence liée aux incendies, et a annoncé que les feux de pailles seront 

circonscrits. Ailleurs, six maisons ont été brûlées dans un village dans le centre de la Bulgarie. Ces 

incendies sont survenus sur fond d’une vague de chaleur qui affecte le pays, et les Balkans en général, 

depuis plusieurs jours. Le gouvernement intérimaire a décidé de mettre 25 pompiers et cinq véhicules à 

la disposition de la République de Macédoine du Nord pour l’aider dans la lutte contre les incendies, 

(source : Service presse, Ambassade de France en Bulgarie).   

Août : Rencontre entre le premier ministre et les agriculteurs  

Le Premier ministre Stefan Yanev a rencontré le 16 août des agriculteurs pour discuter des problèmes 

majeurs du secteur nécessitant des mesures urgentes, notamment l'irrigation, la modernisation des 

technologies agricoles et la nécessité de produire des produits à haute valeur ajoutée, a rapporté le 

Service d'information du gouvernement. La réunion a également été suivie par le vice-Premier ministre 

Atanas Pekanov et le ministre de l'Agriculture, de l'Alimentation et des Forêts Hristo Bozukov, (source 

: The Bulgarian News Agency). 

 

*** 
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Politiques alimentaires et sanitaires 

Avril : L’Agence pour la sécurité alimentaire aurait autorisé l’usage d’un pesticide interdit au 

sein de l’UE 

Dans une enquête journalistique, le site web Euractiv alerte sur l’autorisation donnée par l’Agence 

bulgare pour la sécurité alimentaire de l’usage du Mocap 10G, un pesticide contenant la substance active 

éthoprophos, interdite d’usage au sein l’Union européenne. Le retrait de l’autorisation de cette substance 

au niveau européen est intervenu en septembre 2019, avec un délai de grâce maximal jusqu’au 21 mars 

2020. Cependant, le 18 décembre 2020, le directeur général adjoint de l’agence autorise l’usage limité 

et contrôlé de 55 tonnes de ce pesticide dans plusieurs régions bulgares, et ce pour une période de 120 

jours. L’agence a basé sa décision sur un règlement européen, qui n’autoriserait l’usage de pesticides 

interdites que dans des situations d’urgence. En outre, le Fonds public « Agriculture » a prévu de 

rembourser les agriculteurs bulgares pour l’achat de ce pesticide, et ce à un prix 70% plus élevé qu’en 

2019, lorsque la substance n’était pas encore interdite, (source : Service presse, Ambassade de France 

en Bulgarie).  

Mai : Baisse du nombre d’exploitations agricoles et augmentation du nombre des grands 

propriétaires fonciers  

Monitor écrit qu'environ 9% des exploitations d'une superficie de plus de 50 hectares exploitent 

85% des terres agricoles disponibles. Leur nombre a augmenté de 28% par rapport à 2010. Il s’agit 

des données préliminaires du recensement agricole effectué en 2020. Le nombre d'exploitations 

d'une superficie inférieure à 10 hectares a considérablement diminué par rapport à 2010. La plus forte 

baisse a été observée pour les exploitations d'une superficie inférieure à 1 hectare. La Bulgarie a un total 

de 5 M d’ha de superficie agricole utile (dont 3,5 M ha en terres arables). Par rapport au recensement 

précédent, le nombre d'exploitations agricoles a diminué de 60%. Il y a une tendance à la 

consolidation et une superficie moyenne de 33 hectares. Seul 1% des agriculteurs bulgares ont moins 

de 24 ans et cela n'a pas changé depuis 18 ans. Cependant, la part des agriculteurs âgés de 25 à 34 ans a 

doublé, passant de 4 à 8%. Le nombre d'agriculteurs âgés de 55 à 64 ans reste constant à 24-26%, 

(source : The Bulgarian Daily News).  

Mai : Nouvelle manifestation contre l’élevage d’animaux à fourrure – vison et COVID  

Plusieurs dizaines de personnes se sont réunies devant le bâtiment du Conseil des ministres pour 

réclamer la fermeture de l’unique ferme de visons qui opère toujours en Bulgarie. La manifestation 

a été soutenue par la coalition « Lève-toi ! Les mafieux dehors ! », ainsi que par des représentants de « 

Bulgarie démocratique ». Selon Pétia Altimirska, de l’ONG « Campagnes et activisme pour les animaux 

dans l’industrie », la ferme a été établie en violation de la loi : elle n’a fait l’objet ni d’une étude d’impact 

environnemental, ni d’une procédure spéciale d’autorisation. Les manifestants ont été reçus par les 

ministres intérimaires de la Santé et de l’Agriculture, ce dernier s’étant engagé à effectuer une 

vérification. Cette action intervient quelques jours après les allégations faites devant le Parlement 

par le céréalier Svétoslav Iltchovski, qui a affirmé que le propriétaire de la ferme, Ivan Anguelov, 

aurait illégalement enterré des carcasses de visons dans des mines appartenant à l’homme 

d’affaires Hristo Kovatchki, à l’insu de ce dernier, (source : Service presse, Ambassade de France en 

Bulgarie).  

 

Juin : Création du Conseil de la viande et du lait 

Un Conseil de la viande et du lait a été créé au sein du ministère de l'Agriculture, de l'Alimentation et 

des Forêts, a indiqué le ministère le 7 juin. Le Conseil sera chargé d'élaborer des politiques de 
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développement du secteur en vue d'améliorer l'image des produits fabriqués en Bulgarie et de 

promouvoir leur exportation. 

Le Conseil de la viande et du lait sera présidé par le ministre adjoint de l'Agriculture, de l'Alimentation 

et des Forêts, Krum Nedelkov. Des lettres officielles doivent être envoyées aux associations sectorielles 

intéressées les invitant à proposer des représentants à la nouvelle entité. Le Conseil comprendra des 

transformateurs de viande et de lait et des experts de la communauté scientifique, a déclaré le ministre 

Hristo Bozukov lors d'une réunion sectorielle. "La production bulgare doit être soutenue et promue", a 

déclaré Bozukov. Il a noté que le contrôle des aliments est un instrument important qui devrait être 

utilisé pour protéger la santé des consommateurs.       

Juillet : Le directeur de l'agence de la sécurité alimentaire remplacé (CVO) 

Le Conseil des ministres informe de la nomination de Hristo Valchanov au poste de directeur général 

de l’Agence bulgare de sécurité alimentaire. M. Valchanov a travaillé de mars 2012 à juillet 2013 à la 

Direction régionale de la sécurité alimentaire de la ville de Haskovo, d’avril 2015 à février 2016 il a été 

le chef du département « Contrôle des aliments » à l’Agence bulgare de sécurité alimentaire et ensuite 

il a exercé le poste d’inspecteur en chef du département « Contrôle des aliments » auprès de la direction 

régionale de la sécurité alimentaire de Haskovo. Depuis le mois de juin 2021 il est en tête de cette 

direction régionale. Il a suivi diverses formations, dont une en Italie. Le Premier ministre a libéré de ses 

fonctions le directeur actuel Deyan Stratev, à sa demande, (Source : The Bulgarian News Agency).  

Juillet : L'huile de rose bulgare sera protégée en Australie et en Nouvelle-Zélande 

L'huile de rose bulgare devrait bénéficier d'une protection sur le territoire de l'Australie et de la 

Nouvelle-Zélande dans le cadre des accords de libre-échange de l'UE avec les deux pays. Les 

négociations sur les accords doivent être finalisées fin 2021 et début 2022. L’accord sur l’huile de rose 

bulgare a été conclu lors d'une réunion entre le vice-ministre bulgare de l'Agriculture Georgi Subev et 

John Clarke, directeur des affaires internationales à la direction générale de l'agriculture et du 

développement rural de la Commission européenne. Les perspectives de bénéficier d'une protection et 

des marchés en Australie et en Nouvelle-Zélande pour l'huile de rose de Bulgare seront une étape 

majeure dans le développement du secteur, a déclaré Subev à Clarke. Subev a appelé à protéger l'agneau 

et le mouton bulgares contre les importations de Nouvelle-Zélande alors que l'UE négocie l'accord de 

libre-échange avec Wellington, (source : The Bulgarian News Agency). 

*** 

 

Actualités filières et investissements  

Mai : Concurrence déloyale sur l’agneau et les œufs  

Les agriculteurs et les commerçants bulgares ont signalé une augmentation des importations de viande 

et d'œufs réfrigérés à des prix inférieurs aux prix bulgares, a déclaré dimanche l'Association de 

protection des consommateurs, exhortant l’Agence bulgare de sécurité alimentaire à resserrer le 

contrôle. L’association a été alertée que des œufs de Pologne et de l'agneau de macédoine du nord d'une 

qualité douteuse d’après eux ont submergé le marché bulgare en faisant en étant inférieur aux prix locaux 

d'environ 20%, (source : The Bulgarian News Agency). 

 

Mai : Tous les élevages de porcs industriels peuvent exporter du porc vers l'UE 

Tous les élevages de porcs industriels en Bulgarie peuvent exporter librement du porc d'élevage local 

vers l'UE, a annoncé début mai l'Agence Bulgare de Sécurité Alimentaire. La Commission européenne 

a assoupli les restrictions à la production et au commerce de porcs dans 20 municipalités de neuf régions 
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bulgares où se trouvent certaines des plus grandes exploitations porcines. Sur la base des bons résultats 

obtenus dans la lutte contre la peste porcine africaine en 2019 et 2020, l’agence a présenté à la CE son 

point de vue selon lequel les principes actuels de régionalisation ne devraient plus s'appliquer aux 

régions affectées. Il s'agit du deuxième assouplissement des restrictions en un mois. En mars, la 

Commission européenne a assoupli les restrictions dans cinq régions bulgares, (source the Bulgarian 

News Agency). 

 

Mai : 22 M de leva seront investis par Nestlé en Bulgarie 

"24 Chassa" rapporte que Nestlé prévoit d'investir 22 millions de leva (soit 10 M €) en Bulgarie en 2021, 

dont 18,8 millions iront pour une augmentation de la production de l'usine du fabricant de chocolat à 

Sofia, après 23 millions y investis en 2020, (source : The Bulgarian News Agency).  

Juin : Retard dans la récolte des roses bulgares 

Douma rapporte que la récolte des fleurs de rose s'élevait à 1 269 tonnes contre 8 499 tonnes un an plus 

tôt, selon l'analyse opérationnelle du ministère de l'Agriculture au 27 mai. C'est plus de 60 % de moins. 

Le ministère souligne que cette année, la récolte des roses oléagineuses a commencé plus tard. Il y a 

également eu d'autres retards dus aux conditions météorologiques du printemps : les superficies 

ensemencées en maïs et en tournesol étaient respectivement de 13,6 % et 7,9 % inférieures à celles 

signalées à la même période l'année dernière, tandis que les superficies en seigle, colza et le triticale a 

augmenté entre 8,2% et 12,6%. Dans le même temps, dans les zones de blé et d'orge, il y a une légère 

diminution d'environ 3%, montre l'analyse. Les plantations de tabac se poursuivent, jusqu'à présent, un 

retard de l'ordre de 27,4 % par rapport à l'année dernière, (source : The Bulgarian News Agency).  

Juin : Protection douanière de l’huile essentielle de rose bulgare 

Douma et Telegraf rapportent que la Bulgarie est sur le point de recevoir de l'Union européenne un code 

unique pour la protection de l'huile essentielle de rose. L'objectif est que le code des douanes protège 

l’huile essentielle de rose, qui est l'un des produits emblématiques de la Bulgarie, contre les produits de 

contrefaçon et la concurrence déloyale, a rapporté Nova TV. Hristo Nikolov, qui cultive 10 hectares de 

roses, accueille favorablement l'idée d'un code des douanes qui garantirait l'origine de l'huile essentielle 

de rose bulgare. Il dit, cependant, que ces dernières années, le symbole de la Bulgarie a perdu une grande 

partie de sa réputation sur les marchés internationaux et que les commerçants bulgares subissent des 

pertes cause des produits de contrefaçon provenant des pays tiers, (source : The Bulgarian News 

Agency).  

Juin : Crise dans le secteur avicole  

« L'élevage de volailles en Bulgarie s'effondrera et à moins que des mesures de soutien direct ne soient 

prises, les producteurs feront faillite », a averti le président du conseil d'administration de l'Association 

d'élevage de volailles industrielles, Daniel Bozhankov, lors d'une conférence de presse organisée le 23 

juin. L'association réunit des micros, petites et moyennes entreprises de toute la Bulgarie actives dans 

le secteur avicole. À l'heure actuelle, les aviculteurs de la Bulgarie subissent d'énormes pertes, en 

particulier dans le cas des œufs frais, a déclaré Bozhankov. Depuis le début de 2020, les prix du marché 

des œufs et de la viande avaient déjà commencé à baisser avec le début de la pandémie, tandis que les 

prix des céréales fourragères avaient commencé augmenter. « L'aviculture a été négligée dans le soutien 

financier pour contrer l'impact de la pandémie sur l'entreprise », a ajouté Bozhankov. Les aviculteurs 

disent que leur secteur d'activité est étroitement lié au tourisme, ce qui signifie qu'avec peu de touristes 

et des restaurants fermés, le produit ne peut pas être vendu. Celui-ci, couplé avec les importations en 

provenance d'autres pays, signifie une offre excédentaire. Les aviculteurs proposent des mesures à court 

et à long terme pour soutenir la filière. Ils suggèrent que le secteur de l'aviculture industrielle soit inclus 

dans toutes les mesures de prévention des pertes économiques dues à la crise du coronavirus notifiées à 
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ce jour, ainsi que dans le paquet de mesures de relance avec des fonds de l'UE pour la prochaine période 

de programmation. Les aviculteurs doivent rencontrer le ministre de l'Agriculture le 24 juin, (source : 

The Bulgarian News Agency).  

Juin : Le secteur de la pomme de terre en Bulgarie  

Le secteur de la pomme de terre en Bulgarie serait en pleine crise. La principale raison est la crise du 

COVID-19 et une demande mondiale beaucoup plus faible pour le marché de la pomme de terre. Pendant 

les mois d'été, la consommation a augmenté, mais pas suffisamment pour couvrir le manque de demande 

des hôtels, restaurants et restauration. En 2020, Des tonnes de pommes de terre n'ont pas été récoltées 

dans les champs de Bulgarie. Les pommes de terre se sont avérées trop chères pour l'UE en raison de la 

faible compensation accordée aux agriculteurs bulgares, selon l'Association des producteurs de pommes 

de terre de Bulgarie, comme l'a rapporté AgroTimes. En effet, en raison de la pandémie de COVID-19, 

les subventions accordées par les gouvernements de Grèce, des Pays-Bas, de Pologne, d'Allemagne et 

d'autres pays sont plusieurs fois plus élevées que les subventions en Bulgarie. En Grèce, la subvention 

est de 2500 euros/hectare, mais en Bulgarie de 409 euros/hectare. 

En 2019, les pommes de terre ont enregistré la plus grande production - 197,4 milliers de tonnes (25,7% 

de la production totale de légumes et légumineuses séchées), les tomates - 145 milliers de tonnes 

(18,9%), les pastèques - 96,8 milliers de tonnes (12,6%) et les concombres - 67,8 milliers tonnes (8,8%). 

La part relative la plus importante dans le total des superficies récoltées en légumes en 2019 appartenait 

aux superficies occupées par les pois chiches - 22%, les pommes de terre - 18%, les pastèques - 9,3%, 

les tomates - 9%, etc. 

Le soutien total aux producteurs de pommes de terre en 2020 s'élève à 3 706.62 BGN / ha. Il comprend 

des paiements directs, des aides d'État, ainsi que des mesures d'urgence pour surmonter les conséquences 

de la crise COVID. À partir de ce taux, les fonds supplémentaires dus à la pandémie s'élèvent à environ 

1 000 BGN / ha. En comparaison, les États membres qui produisent et importent des pommes de terre 

en Bulgarie ont moins soutenu le secteur, et tous n'ont pas fourni d'aide d'urgence en raison de la crise.  

Concernant les aides couplés à la production de pomme de terre, ail et oignons, pour la campagne 2019, 

le programme disposait d'un budget de 12 992 992 BGN et 62 464 agriculteurs ont déposé des demandes. 

Les aides étaient de 1 402,15 BGN/ha, et pour ceux de plus de 30 ans - 934,77 BGN/ha. À la fin du mois 

de mai 2020, les fonds autorisés s'élevaient à 11 908 087 BGN, soit 91,7% du budget annuel, (source : 

ministère de l’Agriculture et de l’Alimentation). 

Juillet : La Douma rapporte que les producteurs de roses enregistrés, les micros, petites et 

moyennes entreprises produisant de l'huile de rose seront indemnisés de 3 millions de leva pour 

les conséquences de l'impact économique négatif de COVID-19. La Bulgarie a envoyé la demande à 

la Commission européenne le 22 juin 2021, selon le Fonds national pour l'agriculture. L'aide peut aller 

jusqu'à 100 leva par 0,1 hectare et sera fournie sous forme de subventions directes pour couvrir une 

partie des coûts encourus pour la production jusqu'à la période de récolte en 2021. Les demandes seront 

acceptées jusqu'au 20 août et les fonds seront versés avant le 20 septembre, (source : The Bulgarian 

News Agency). 
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